
在平凡中奋进

一位下岗女工的创业路

王艳买下并经营凯华大酒

店已经有六个年头了。“这六年

里， 我总结的经验是一定要有

自己的经营理念， 而不是模仿

别人， 这对企业未来的发展十

分重要。 ”

的确， 王艳在酒店管理上

已经树立起了个性化大旗———

推崇客人至上； 追求菜品和服

务一定要顶级质量； 打造酒店

的环境“价值观”，也就是酿造

企业文化底蕴的丰富内涵。

王艳认为， 作为一个企业

的管理者， 更应该注重社会责

任。“我内心的人文情结价值

观， 要大大高于对酒店自身的

管理。 毕竟，人———才是企业长

久生存的基础。 ”

“一个企业经营者要维护

它的长期使命， 有社会责任感

是非常重要的， 我觉得这个社

会责任感不受企业本身的限

制，更不受地域的限制。 当然，

它最先体现在我们身边。 比如，

从员工叫我‘嫂子’或‘阿姨’的

口气中，你就可以得出结论。 ”

王艳笑着说出了她做企业成功

的秘诀。 （史江敏）

刚毕业参加工作的时

候，王北城把自己定位为“最

小的员工”，他觉得做任何事

情都要先学会做人。 在他看

来， 不论是企业家还是一般

职员， 最重要的是始终保持

谦虚的态度。

王北城最崇拜的商人是

李嘉诚。他认为，李嘉诚关于

“双赢”的观点其实是“谦虚”

的另一种解读和实践。

“表面上看起来，‘双赢’

是跟人家共同分享资源和利

益。但实际上，‘双赢’让我们

自己未来的道路更宽阔。 如

果达到‘双赢’，就会为双方

将来再一次合作打下基础。”

王北城坦言， 他自己就是一

个诚信共赢的品牌。“不然，

我这么年轻， 怎么可能把事

业做大？ ”

王北城的语速平缓、语

调谦和，一如他的为人。他不

仅主张与合作伙伴共赢，还

极力倡导公司管理层与普通

员工建立起共赢、 平等的关

系，“众生平等” 常常被他挂

在嘴边。在他的公司里，员工

虽然有上下级的关系， 但上

级绝对不能以权压人、 以势

压人。

工作不忙的时候， 王北

城喜欢读书和散步， 在散步

时思考问题。 尽管在业务经

营上他专注于商业地产开

发， 但他从来不给读书设限

制，从传统的佛经、道德经到

通俗小说、专业论著，他都会

拿来看。 他还会翻来覆去地

研究《货币战争》，和别人讨

论书中的观点。

王北城一直在探索这样

一种企业治理架构， 那就是

自己遵循道家“无为而治”的

思想； 公司的决策层学习儒

家的“‘贤者’、‘仁者’ 治天

下”思想；中层干部需要多吸

收法家精神， 严格执行上层

决议； 而员工需要学习墨子

的“兼爱”，互相谦让、友爱。

（陶涛）
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投资与理财
新华人寿保险股份有限公司
鹤壁中心支公司联办

理财改变生活 智慧创造人生

3

月

18

日是第十届“爱肝日”。 为增强全社会爱护肝脏

意识，普及科学防治肝病知识，市传染病医院将开展大型义

诊及优惠活动。 具体内容如下：

一、

3

月

16

日在山城区红旗街中段、

3

月

17

日在鹤山

区中山、

3

月

18

日在新区新世纪广场燕莎超市附近、

3

月

19

日在鹤壁集红卫医院附近举行大型义诊活动。

二、

3

月

16

日

-31

日，在医院门诊安排知名专家开展大

型义诊咨询活动。

三、

3

月

16

日

-31

日，根据病情免费为患者检查乙肝两

对半、

B

超，其他检查项目优惠

20%

。

四、继续为自愿加入“健康家园”的成员办理手续、免费

赠送相关科普资料。

五、

3

月

27

日下午

3

：

30-5

：

00

，在市传染病医院举行专

场肝病防治科普知识讲座。

六、热线咨询电话：

0392-3922861

，由知名专家为咨询

者答疑解惑。

爱护肝脏 你我同行
———市传染病医院将举办第十届爱肝日宣传活动

王北城：一种谦虚的成功
王北城静静地坐在我的对面，一个成语突然间蹦进了我的脑海———静若止水。 我快速而费力地从

他年轻的面孔上搜寻着“财富”的痕迹，却始终无法把他的形象与我所知道的“亿万身家”联系在一起。

这位年仅 32 岁的董事长，脸上始终保持着微笑，让人感受到他的谦虚和诚恳。

◆眼光长远才能走在前

面

做了

10

多年的生意，

王北城还是不怎么习惯一

些场面上的事情。 他不吸

烟不喝酒， 喜欢在公司食

堂和员工一起吃饭， 哪怕

是一起吃蛋炒饭， 他喜欢

那种“称兄道弟”的感觉。

王北城习惯一边吃饭一边

和员工聊天， 他经常把自

己刚参加工作时的经历讲

给员工听， 希望他们能够

从中理解自己。

也许是因为血管里流

淌着温州人的血液， 王北

城对未来有着很好的预见

性。 让王北城最自豪的预

见性判断， 就是他公司转

型的成功。

1998

年，

21

岁的王北

城凭借自己的行业知识和

经验“下海”，他在从事房

屋中介的工作中挖到了人

生的第一桶金。

2001

年，他判断房地

产市场将会有很大的调

整， 于是他果断地带领公

司从“中介商”向“地产商”

转型。

王北城用了半年的时

间来进行投资考察， 认定

商业步行街项目开发非常

有前景。最后，他把自己的

第一个项目定在了江苏扬

州仪征的一条长

500

米的

商业步行街的开发上。

在王北城看来， 做商

业步行街项目， 最重要的

是招商。 他清楚地知道温

州人有买门面房和经营商

铺的热情。 当仪征商业步

行街建起来的时候， 王北

城组织了上百名温州商人

前来考察投资。

最终， 他的第一个项

目做得非常成功。现在，这

条商业街的房价和租金不

知道翻了多少倍， 成了当

地最繁华、 最有名的一条

商业街。

此后， 王北城先后成

功开发了南京正泰大厦、

南京华侨路万国大厦、江

苏淮安奥林大厦等项目，

并全部开发成功。 这个时

候，年仅

32

岁的王北城已

经成为商业步行街开发领

域的领跑者， 他的事业渐

入佳境。

2008

年年底， 王北

城在山东临淄开发的“大

都会商业街” 刚刚封顶，

上百家慕名而来的品牌代

理商就与他签署了入驻协

议。

作为房地产开发商，

王北城经常与银行打交

道。他一直在想，如果拥有

一个银行的平台， 对自己

企业的品牌也是一种提

升。 当他注意到国家推出

的发展村镇银行政策后，

马上做出了新判断。

2008

年

11

月，王北城

联合其他合作伙伴， 成功

竞标了南京市小额贷款公

司， 迈出了进军金融业的

第一步。

2008

年，全球经济形势

不景气， 商业住宅的开发商

们的日子都不好过， 但王北

城的公司却没有受到太大影

响。 “因为商业步行街项目

最核心的要素是‘地段’。

我们所有的项目都在城市的

心脏部位， 是非常紧缺的资

源。” 正因为如此， 即使在

经济不景气的状况下， 他的

公司依然资金压力不大， 运

转良好。

王北城不但善于预见，

还善于总结。 虽然他自己开

发的商业步行街项目都成功

了， 但他也会总结他人不成

功的原因。 他会遗憾同行们

选择太偏的地段建设步行

街； 他会仔细剖析同行在规

划设计方面的失误， 包括商

业街距离太长或太短、 路太

宽、 门面造型和门面设计等

人为因素； 他也会抱怨别人

的物业管理不当、招商失策，

并提醒自己给每一个项目都

要留一笔资金， 搞好后勤管

理。 听着他对同行失误的感

慨和点评， 你会发现， 这个

“玉面小生”其实已经成长为

商业地产开发的“老江湖”。

王北城总结自己是一个

双向性格的人，既慢又急，既

内向又外向，既动又静。作为

一个企业家， 他坦言自己在

决策和规划方面， 很有自己

的高明之处， 但缺点也非常

明显，就是执行力较弱。“所

以， 我要培养一个执行力很

强的团队。 ”

虽然坦承自己执行力不

强， 但王北城对公司每一个

项目都会投入最大的关注。

他不喜欢冒险，即使冒险，也

要在可以控制的范围之内。

每次看项目的时候， 他都一

个人住在宾馆里， 然后去走

市场、看商铺，了解实际经营

情况。他始终相信，没有实践

就没有发言权。

◆做事要先学会做人

◆企业家要善于总结

一位平常女性， 一段奋进

历程， 构成了简单的现实生活

场景。 但她的身后却留下了一

串串闪光印记———汶川大地

震，她率先捐款；献爱心工程，

她主动捐衣；家乡维修河堤，捐

款单上有她的名字； 意外火灾

现场， 忙碌的人群中有她的身

影……她就是被妇联授予“巾

帼英雄示范岗”的王艳，就是被

县委授予“党员致富示范户”的

王艳。

◆赢在人性化管理

王艳说她十年前开酒店时

并不懂酒店管理， 家里从未有

人从事过这个行业， 她当时对

能否把酒店做好并没有十分把

握。 不过现在她却宣称要把这

项事业一直做下去：“因为作为

凯华酒店的掌门人， 我不但要

对酒店负责， 更要对我的十几

名员工负责。 ”

十年前，王艳忽然下岗，无

奈之下她萌生了要开一个饭店

的想法。 于是， 在丈夫的支持

下，很快，在中国北方最偏远的

县城塔河就出现了一个三星大

酒店。 说起当年的创业历程，王

艳既自豪又感慨：“现在我已经

能说上不少与酒店管理有关的

知识了，都是一点点学来的。 刚

开始的时候为了熟悉情况，掌

握管理， 只有用那句老话———

‘起五更，爬半夜’才能概括。 ”

很多熟悉王艳的人还能回

忆起当年的情景：那时候，三星

大酒店在当地很有名， 让人感

受最深的是———有家的感觉。

的确是这样，说到这儿，王

艳用了“宾至如归”这个词，她

说：“那时候要是看到我们忙不

过来，客人会主动帮着传菜；因

为我们把客人当作是自己的亲

人，多上个菜、结账时抹零头是

常有的事。 ”

王艳特别强调了地域性对

饭店发展的影响：“一个小镇

子，大家都熟头熟脸的，客人来

了，带个孩子怎么办？ 很简单，

送上一个孩子喜欢吃的菜，一

是可以让孩子高兴， 二是可以

为人性化经营吸引更多的眼

球。 这种经营方式，对于酒店来

说，带来的效应将是长期的。 ”

王艳说：“这样的社会影响

力多少钱也买不来。 人性化管

理给酒店带来的不仅是客人，

更主要的是给刚起步不久的酒

店打上了人文关怀的符号。 现

在看来， 我当时的决定的确是

对的；那些看似很简单、平常的

运作思路， 为以后的快速发展

打下了坚实的基础。 ”

◆“双重至上”打造形象

就在三星大酒店知名度一

路攀升时，

1999

年，也就是三星

开业后的一年， 王艳决定将它

出手，另起炉灶。

说到原因， 王艳解释得很

简单：“我只是想换一个环境。 ”

新酒店很快就开张了，取

名为晶雅大酒店。 王艳说：“当

时凭借自己一年多培养出的个

人品牌魅力， 很多老客户很快

就来光顾了。 ”

“这是酒店成功与否的一

个关键。 我们的服务理念必须

是‘人性化’的，这种‘人性化’

服务， 我们无论从外观到品质

都要逐一体现。 ”

在王艳看来， 酒店菜品的

质量是“显而易见”的，它能为

客人带来“可见价值”。 但服务

的质量更是客人追求的实用价

值，而在追求这种“最好”的感

觉时， 服务质量就显得尤为重

要。

“所以，除了酒店的大环境

外，衡量一个饭店的管理水平，

关键在于软（服务）、硬（菜品）

件兼修。 ”而在菜品的价格定位

上， 王艳采取了从众心里———

既要维护目标顾客的优越感，

又不能使大众产生距离感。“知

名度和美誉度是高于一切的永

恒法则。 而要信守这个法则，就

必须坚守‘客人至上， 服务至

上’的服务理念。 ”王艳用简洁

的话语结束了她对晶雅成功的

总结。

◆个性化管理中体现人文关怀


